

## DICHOS Y HECHOS EDIFICANTES DE SANTA TERESA DE JESUS

### IV.

Nosotras a rezar; todos voces grandes...  
Su Majestad da siempre los trabajos con Piedad.  
(*Santa Teresa de Jesús*. Fund. CXXIV).

Admirable es el Señor en sus Santos, dice el real Profeta, y uno de los Santos en los cuales se muestran las maravillas de Dios con mayor magnificencia es la Andariega celestial, que conocemos con el nombre de Teresa de Jesús. Su vida sembrada de accidentes maravillosos había de servir de ejemplo y enseñanza para muchas almas y aún para el mundo todo, y por esto el Señor se complació en hacerla notable por sus grandes e innumerables maravillas.

Tantas son éstas que nuestros apuros y dificultad siempre están en la elección, pues hay dichos y hechos edificantes de la Santa para llenar innumerables páginas. ¡Cuánto más para llenar unas pocas cada mes!

Oigamos a la misma Santa cómo narra el hecho edificante que da materia a este artículo, y tomemos de él y de sus dichos lección provechosa para nuestro bien espiritual, que harto motivo nos da para ello. Habla de los trabajos que sufrió con motivo de la fundación de Sevilla, y dice así: " Poco antes (no sé si dos días) nos acaeció otra cosa que nos puso en un poco de aprieto: pasando por un barco a Guadalquivir, que al tiempo de pasar los carros no era posible por donde estaba la maroma, sino que habían de torcer el río, aunque algo ayudaba la maroma torciéndola también; mas acertó a que la dejasen los que la tenían ( o no sé como fue) que la barca iba sin maroma ni remos en el carro. El barquero me hacía mucha más lástima verle tan fatigado, que no el peligro: nosotras a rezar: todos voces grandes. Estaba un caballero mirándonos en un castillo que estaba cerca, y movido de lástima, envió quien ayudase, que aún entonces no estaba sin maroma, y tenían de ella nuestros hermanos, poniendo todas sus fuerzas, mas la fuerza del agua los llevaba a todos de manera, que daba con alguno en el suelo. Por cierto que me puso gran devoción un hijo del barquero, que nunca se me olvida: paréceme debía haber como diez u once años, que lo que él trabajaba de ver a su padre con pena me hacía alabar a Nuestro Señor. Mas como Su Majestad da siempre los trabajos con piedad, así fue aquí que acertó a detenerse la barca en un arrenal y estaba hacia una parte el agua poca, y así pudo haber remedio. Tuviéramosle malo de saber salir al camino, por ser ya noche, si no nos guiaran quien vino del castillo. No pensé tratar destas cosas que son de poca importancia, que hubiera dicho hartas de malos sucesos de caminos; he sido importunada para alargarme más en este".

Muy de admirar es en este hecho la fe y confianza de la Santa, que revelan su corazón magnánimo en medio de este grande peligro. Su compasión por los trabajos del prójimo olvidando los suyos, pues ver fatigado al barquero le hacía mucha mayor lástima que el mismo peligro que corría su vida propia.

Admirase la serenidad de la Santa, pues mientras unos y otros, o todos daban voces grandes, ella con sus hijas (dignas hijas por cierto formadas en la escuela varonil de Teresa) emplea el tiempo en rezar: nosotras a rezar, dice con gracia, como si quisiera indicarnos que podía más con su oración que con los gritos y esfuerzos de todos. Y por cierto que sin las oraciones omnipotentes de Teresa de Jesús poco o nada hubiesen valido los trabajos de los hombres. Todos gritaban; Teresa calla. Todos hablan y se turban; Teresa ora y está en paz. Todos temen; Teresa está segura. Todos se esfuerzan; Teresa con la oración y el rezo fuerza a Dios para que se compadezca el caballero y las mire del castillo y venga el refuerzo a tiempo, cuando sus hermanos a pesar de poner todas sus fuerzas, la fuerza del agua los llevaba a todos de manera que daba con algunos en el suelo.

Admiremos por otra parte la virtud de la Santa, que de todo saca motivos para alabar a Dios. Los malos en los peligros y contratiempos prorrumpen en blasfemias e imprecaciones contra Dios; mas para los que aman a Dios todas las cosas cooperan a su bien. El ver al hijo del barquero, jovencito de diez a once años, que trabajaba con grande ahínco para ayudar a su padre en aquel lance apurado, púsole gran devoción a la Santa, y la hacía alabar a Dios. Nunca se me olvida, dice la Santa. He aquí una lección admirable. De todo debemos sacar amor de Dios y devoción, porque todo lo que vemos o es bueno o es malo. Si es bueno, amemos a Dios alabándole y glorificándole. Si es malo, amemos a Dios desagráviándole y glorificándole por los que le deshonran. ¡Cuántas veces se nos presentan estas ocasiones! Casi continuamente tenemos motivos de amar dando gracias, o de amar pidiendo perdón o desagráviando. Solo falta que nos sepamos aprovechar.

Por fin gravemos en nuestro corazón y anímenos en todos los contratiempos y contradicciones de la vida aquel dicho admirable de nuestra seráfica Doctora: *Su Majestad da siempre los trabajos con piedad*. Verdaderamente todos somos testigos que podemos confirmar la verdad de esta sentencia. Su Majestad no da una vez sino siempre los trabajos con piedad, porque es Padre que nos ama con ternura, porque es Dios que nos gobierna con suavidad, porque es Señor que nos ha criado y conoce nuestra hechura y fuerzas, y sabe atemperarse a la condición humana. Cuantas veces decimos: ¡Si ahora hubiese de sufrir lo que pasé en tal ocasión, no lo podría pasar! Y no obstante nos engañamos. Pues así como pasamos aquel trabajo que el Señor nos dio con piedad, lo pasaremos cien veces, y aún mayores, porque la piedad del Señor, Padre nuestro celestial, es infinita y se acomoda a nuestra necesidad presente.

Lo que importa es que cada uno de nosotros se penetre bien del papel que debe desempeñar en cada acto o acontecimiento ya sea próspero, ya adverso, de la vida presente, y procure cumplirlo con fidelidad.

Unos han de coger la maroma al pasar el río de la barca de la vida, otros el remo, otros gritar para que acudan en auxilio, otros mandar refuerzo, o quien ayude como el caballero del castillo, y los más, y los que más han de contribuir a que la barca no se pierda, y halle remedio acertándose a detenerse en un arenal, son los que han de rezar. Mientras todos dan voces grandes en los contratiempos de la vida, nosotras a rezar. No lo olviden los devotos, y más que todos las hijas de la Heroína sin par santa Teresa de Jesús. Cuando todos gritan y riñen y tratan de derrocarlas o despeñarlas, ellas a rezar, que con esto vencerán los peligros, y harán más para salir de él que el barquero y ayudantes de la maroma. Mientras ellos gritan, hijas de la gran Teresa, y la tempestad suelte nuestra barca, agitada por la corriente de la contradicción, vosotras a rezar.

Y rezando venceréis, porque todo lo puede la oración. Buen ánimo pues. Nada os turbe, nada os espante, mientras recéis, por más que se lleven las aguas de la contradicción vuestra barca con el carro. Vosotras a rezar. Tened buen ánimo, repetimos, que con esto y yendo con vosotras Teresa de Jesús, venceréis; no se perderá la barca. ¿Por qué? Porque Su Majestad da siempre los trabajos con piedad. Los confirma con sus dichos y hechos vuestra seráfica Madre y Maestra santa Teresa de Jesús.

E. de O.

## DESDE LA SOLEDAD

### AMAMOS A SAN JOSE.

Ya se acerca el día del bendito san José. Su mes vamos a empezarlo dentro de poco. Y quisiéramos que todas las lenguas repitiesen y todos los corazones clamasen sin cesar: Amemos a San José, amemos a san José. ¡Oh Santo mío de mi corazón! ¿por qué no te aman?. Porque no te conocen. Imposible es conocer la bondad, la hermosura y no amarla. ¿Y que Santo más bondadoso, que corazón y que alma más pura y bella y agraciada que la del glorioso san José? Profeta y mártir, virgen y confesor, patriarca y apóstol, todos los títulos de grandeza reúne san José.

A otros Santos dio el Señor las gracias con medida; a mi Padre y señor san José se las dio sin tasa.

Por esto socorre en toda necesidad este Santo mío, y no es como los otros Santos que solo socorren en alguna en especial, como observa mi seráfica Madre y Doctora santa Teresa de Jesús

Los otros Santos llamaron a Dios su señor y su Rey; mi Padre y Señor san José le llamaba hijo, pues lo era según la ley, porque era su ayo.

Los otros amigos y allegados de Dios conversaron con El reconociéndole su amo; mi Señor san José le mandaba.

Los que aman al Señor son regalados con su amistad y caricias; mas san José acarició al mismo Dios, lo llevó en sus brazos y hasta los transportó a lejanas tierras para salvarle la vida, librándole de la furia de Herodes que quería, cuando tierno niño, matarle.

Los otros siervos de Dios obedecen a Dios; más Dios obedecía a san José.

Los otros Santos son socorridos, alimentados por Dios; mas san José alimenta y socorre al Hijo de Dios.

Este mi querido san José es el primero entre los Santos, el más amado y horado de Dios, maestro de oración, modelo de almas interiores, espejo de unión con Jesús.

Angel del gran consejo, es asociado a la Trinidad beatísima, y desempeña en la tierra el papel de Dios Padre en la obra de la redención.

Violeta humildísima de celestial y fragantísimo aroma, embalsama los corazones que se le acercan, y vive ignorado por muchos siglos para que brille en estos últimos tiempos su gloria con mayor esplendor.

Como a su Esposa siempre virgen inmaculada María, todas las generaciones le llamarán bienaventurado, porque participó de la amistad del Rey del cielo en mayor grado que ningún otro mortal.

Todo lo puede san José con su intercesión, con sus méritos, con sus súplicas, que tienen fuerza de mandatos, según la seráfica Doctora santa Teresa de Jesús, para con Dios omnipotente.

Oigamos a la seráfica Doctora, la principal panegirista del Santo, la que más lo ha hecho conocer y amar con su palabra, con sus escritos, con su ejemplo y por medio de sus hijos y devotos.

“Comencé a hacer devociones de misas y cosas muy aprobadas de oraciones, que nunca fui amiga de otras devociones que hacen alguna personas, en especial mujeres, con ceremonias que yo no podía sufrir, y a ellas les hacía devoción; después se ha dado a entender no convenían, que eran supersticiosas: y tomé por abogado y señor al glorioso san Josef, y encomendeme mucho a él: vi claro que así desta necesidad como de otras mayores de honra y pérdida del alma, este Padre y señor mío me sacó con más bien que yo le sabía pedir. No me acuerdo hasta ahora haberle suplicado cosa que la haya dejado de hacer. Es cosa que espanta las grandes mercedes que me ha hecho Dios por medio de este bienaventurado Santo, de los peligros que me ha librado, así de cuerpo como de alma: que a otros Santos parece les dio el Señor gracia para socorrer en una necesidad, a este glorioso Santo tengo experiencia que socorre en todas; y que quiere el Señor darnos a entender, que así como le fue sujeto en la tierra, que como tenía el nombre de padre siendo ayo, le podía mandar, así en el cielo hace cuanto le pide. Esto han visto otras algunas personas a quien yo decía se encomendasen a él, también por experiencia: ya hay muchas que le son devotas de nuevo, experimentando esta verdad. Procuraba yo hacer su fiesta con toda la solemnidad que podía, más llena de vanidad que de espíritu, queriendo se hiciese muy curiosamente y bien, aunque con buen intento; mas esto tenía malo, si algún bien el Señor me dana gracia que hiciese, que era lleno de imperfecciones y con muchas faltas: para el mal y curiosidad, y vanidad tenía gran maña y diligencia; el Señor me perdona. Querría yo persuadir a todos fuesen devotos deste glorioso Santo por la gran experiencia que tengo de los bienes que alcanza de Dios. No he conocido persona, que de veras le sea devota y haga particulares servicios, que no la vea más aprovechada en la virtud; porque aprovecha en gran manera a las almas que a él se encomiendan. Paréceme ha algunos años, que cada año en su día le pido una cosa y siempre la veo cumplida: si va algo torcida la petición, él la endereza para más bien mío. Si fuera persona que tuviera autoridad de escribir, de buena gana me alargara en decir muy por menudo las mercedes que ha hecho este glorioso Santo a mí y a otras personas; mas por no hacer más de lo que me mandaron, en muchas cosas seré corta más de lo que quisiera, en otras más larga que era menester;; en fin, como quien en todo lo bueno tiene poca discreción. Solo pido por amor de Dios que lo pruebe quien no lo creyere, y verá por experiencia el gran bien que es encomendarse a este glorioso Patriarca y tenerle devoción, en especial personas de oración siempre le habían de ser aficionadas. Que no sé como se puede pensar en la Reina de los Angeles, el tiempo que tanto pasó con el Niño Jesús, que no den gracias a san Josef por lo bien que les ayudó en ellos. Quien no hallare maestro que le enseñe oración, tome este glorioso Santo por maestro, y no errará en el camino. Plegue al señor no haya yo errado en atreverme a hablar de él, porque aunque publico serle devota, en los servicios y en imitarle, siempre he faltado. Pues él hizo como quien es, en hacer de manera que pudiese levantarme y andar, y no estar tullida; y yo como quien soy, en usar mal desta merced.”

Repitamos, pues, en todos los tonos, a todas horas y a todos los corazones lo que dice nuestro epígrafe: Amemos a san José; amemos a san José, y no nos demos descanso hasta que todos los corazones digan: Yo amo a san José.

Y si con el amor al Santo bendito unimos, como es forzoso, la perseverancia en la oración, aunque no sea mas que por un cuarto de hora al día, os promete el cielo en nombre de su querida Madre santa Teresa de Jesús.

*El Solitario.*

**DECRETO DE APROBACION  
DE LAS CONSTITUCIONES O REGLAS DE LA COMPAÑÍA DE SANTA  
TERESA DE JESUS  
POR EL ILMO. SR. OBISPO DE TORTOSA, DR. D. FRANCISCO AZNAR Y PUEYO.**

Por fin, después de ocho años de prueba y práctica de las Reglas o Constituciones de la Compañía de santa Teresa de Jesús, por sus Hijas; después de haber sido examinadas con toda detención por algunos Prelados españoles y teólogos y no hallar en ellas cosa alguna que corregir o enmendar, el celoso Pastor y Prelado de Tortosa, donde radica la casa-matriz de esta obra de celo, ha tenido a bien dar el siguiente decreto, que creemos llenará de satisfacción santa el corazón de los que tienen interés por todo lo que lleva el nombre de santa Teresa de Jesús. Dice así copiado literalmente:

“Reverendo D. Enrique de Ossó, fundador de la Compañía de santa Teresa de Jesús.  
“Con esta fecha hemos acordado el decreto siguiente:

“Vistas y examinadas las Constituciones o Reglas por las que se gobierna la Compañía de santa Teresa de Jesús, presentadas por el fundador de la misma, D. Enrique de Ossó, Pbro., en 12 Octubre 1882; *y juzgándolas muy conducentes al santo y perfecto fin que se propone la Congregación de doncellas consagradas por voto a la enseñanza de niñas; en cuanto a Nos toca, aprobamos las expresadas Constituciones o Reglas y mandamos a las Hermanas su exacto y puntual cumplimiento en todas sus partes.*

“Tortosa, 26 de Enero de 1884.

“Hay un sello.

“Francisco, Obispo de Tortosa.”

¡Infinitas gracias, Jesús de Teresa; gracias infinitas, Teresa de Jesús! Porque tenemos una prueba más, y de las más preciosas, de que nuestra obra de celo es obra de Dios, y sus Reglas son santas y perfectas, ya que son juzgadas por los que el Espíritu Santo ha puesto para regir su Iglesia, como muy conducentes al fin santo y perfecto que nos propusimos al fundarla. Solo falta que Roma, el Pastor de los Pastores, el Vicario de Jesucristo, maestro infalible de la verdad religiosa y moral, confirme, como fundadamente confiamos, el decreto de nuestro amantísimo Prelado. Y esto no se ha de hacer esperar. Porque es obra del agrado de Jesús de Teresa y de Teresa de Jesús; y sabido es que el negocio que bulle la celestial y gran Baratona y Negociadora, Teresa de Jesús, aunque sea por caminos raros y al parecer de la prudencia humana sin camino, se ha de llevar a cabo felizmente, murmure quien murmurare, trabájese lo que se trabajare, más que se hunda el mundo, como la Santa escribía.

Enhorabuena la más cumplida a las animosas doncellas Hijas de la sin par Heroína española santa Teresa de Jesús, que imitando a su gran Madre y Patrona, dejaron padres y parientes y ventajas del siglo para formar parte de esa Compañía escogida.

Enhorabuena la mas cordial a las valientes teresianas que con abnegación, celo, fe y confianza inquebrantables fueron las primeras en sentar plaza en esta modesta milicia femenil, como la llamó el Arzobispo de Valladolid Fr. Fernando Blanco, a pesar de los dichos y hechos de corazones pusilánimes que no alcanzaban el mérito de su sacrificio. Sí, enhorabuena la más cumplida reciban de quien es testigo constante de su fe y de su heroísmo cristiano en este día, porque ven confirmado por un decreto de un príncipe de la Iglesia y digno sucesor de los Apóstoles, lo que de palabra tantas veces se les había dicho, y habían creído a pesar de las desconfianzas de unos, recelos de no pocos y contradicción de muchos. Por hoy solo queremos recordarles que, oyendo la voz de su celoso Pastor con docilidad, cumplan con fidelidad, exactitud y puntualidad, si cabe, mayores que hasta aquí las santas Reglas que han profesado, y por este medio seguro se harán dignas de otras gracias mayores como tantas veces les hemos repetido, confiados en la eficacia de sus oraciones y en la omnipotente intercesión de su Madre la gran Celadora de la honra de Cristo, santa Teresa de Jesús, hasta ser las primeras en el mundo en conocer a Jesús y amarle, hacerle conocer y amar de todos los corazones con María, José y Teresa de Jesús por medio del apostolado de la oración, enseñanza y sacrificio como se lo piden todos los días.

Y mientras llega tan suspirado día, y trabajan con todo ahínco en la propia salvación y perfección y del prójimo según sus Reglas, mediten de continuo lo que les escribimos antes de dar principio a la Compañía de santa Teresa de Jesús, y les repetimos con mayor motivo en

esta ocasión: *Esperad un poco, hijas, y veréis grandes cosas*. Estos son los deseos más ardientes de vuestro P. y C.

*Enrique de Ossó, Pbro.*

### SUSCRIPCION

PARA COSTEAR UNA MANO DE ORO A LA IMAGEN DE SANTA TERESA DE JESUS QUE SE VENERA EN LA CAPILLA DONDE NACIO LA SANTA EN AVILA, EN SUSTITUCION POR LA QUE LE FUE SACRILEGAMENTE CORTADA Y ROBADA EL 17 DE FEBRERO DEL AÑO 1883.

	Suma anterior.....	5,844'44 reales
Estella.- Alejandro Nagusia, Pbro.....		10 “
	Suma y sigue.....	<u>5,854'44 reales.</u>

### NUEVAS AGREGACIONES

Han sido expedidas patentes de agregación a la Archicofradía primaria de Tortosa a favor de las Congregaciones de Simat de Valldigna y Benifaró de Valldigna, del arzobispado de Valencia; de Ciudad-Rodrigo; de la Granadella, obispado de Lérida; Ribas, obispado de Urgel, y Monistrol de Montserrat.

Quiera la santísima Virgen María y la mística Doctora alcanzar del Señor copiosas gracias para las nuevas Asociaciones, a fin de que vayan aumentando en número y fervor.

Otra vez encargamos a los señores que pidan cédula de agregación, cuiden de detallar en la solicitud la provincia y obispado en que radican los pueblos para cuyas Asociaciones se pide la cédula.

### VERSOS DE LA SANTA MADRE TERESA DE JESUS SOBRE LAS PALABRAS “DILECTUS MEUS MIHI”

Ya toda me entregué y dí  
Y de tal suerte he trocado  
Que mi Amado es para mí  
Y yo soy para mi Amado.

Cuando el dulce Cazador  
Me tiró y dejó rendida,  
En los brazos del amor  
Mi alma quedó caída.  
Y cobrando nueva vida  
De tal manera he trocado

Que mi Amado es para mí  
Y yo soy para mi Amado.

Tirome con una flecha  
Enarbolada de amor  
Y mi alma quedó hecha  
Una con si Criador;  
Ya yo no quiero otro amor,  
Pues a mi Dios me he entregado,  
Y mi Amado es para mí  
Y yo soy para mi amado.

### UNA SESION ORIGINAL (1)

Eran las ocho de la noche. El cielo cubierto de negras nubes tenía un aspecto amenazador. De vez en cuando interrumpía la profunda oscuridad de la atmósfera el fulgor de los relámpagos que anunciaban la proximidad de la tormenta. No tardó esta en desencadenarse furiosa con un torrente de lluvia, espantosos truenos, frecuente estampido de rayos. Probablemente iba a hacer eco al acontecimiento que debía tener lugar.

Una gran sala de mudas paredes estaba llena en su contorno de magistrales sillones. En la testera, bajo un dosel de negro tul, hay una poltrona: delante de ella una mesa sobre la

---

<sup>1</sup> La gracia de esta figurada sesión está en que son principales corifeos del protestantismo casi todos los que intervienen en ella con textos sacados de sus obras más conocidas, cuyas citas van al pie. De donde se saca que nadie como ellos mismos ha tratado con tan dura verdad a Lutero y a sus compinches. Solo toman ahí la palabra en clase de público espectador dos o tres autores católicos de nombre muy conocido.

cual se ve un candelero de dos luces (único que alumbraba el salón) y una campanilla al pie. Mientras con repentino estruendo estalla un rayo, ábrese la gran puerta del salón: entran los diputados, se saludan mutuamente, y toma cada uno su asiento. Ni falta la acostumbrada multitud que constituye la barra que viene a presenciar la sesión.

Después de breves momentos de un sepulcral silencio, se toca la campanilla (*estalla otro rayo*).

*Lutero (presidente provisorio que ocupa la poltrona debajo del dosel, poniéndose en pie):* Ábrese la sesión, señores (*se sienta*). El motivo que nos ha obligado a reunirnos en este recinto, es, como sabéis, ocuparnos en ver el modo de reunirnos de veras, es decir, reunir nuestras voluntades para que seamos unos en nuestra doctrina y nuestros principios y consecuencias; en fin, unos en nuestro modo de pensar y obrar. Pues “si dura mucho el mundo será de nuevo necesario, a causa de las varias interpretaciones de la Escritura que ahora circulan, para conservar la unidad de la fe, recibir los decretos de los concilios y refugiarnos en ellos<sup>2</sup>,” y esto, como sabéis...

*Melancthon (diputado por Wittemberg):* ¡Funesta consecuencia de la falta de jurisdicción espiritual, de la que “resultará una libertad de ningún provecho a la posteridad! En la Iglesia se necesitan inspectores para conservar el orden, observar atentamente a los que son llamados al ministerio eclesiástico, velar sobre la doctrina de los sacerdotes...”

*Friles apóstatas (a la derecha):* Muy bien.

*Melancthon:* “Y ejercer los juicios eclesiásticos: por manera que si no hubiera obispos, sería menester crearlos...”

*Varios diputados:* Tiene razón. Muy bien.

*Melancthon:* “La monarquía del Papa serviría también mucho para conservar entre tan diversas naciones la uniformidad de la doctrina<sup>3</sup>.”

*Diputados de la izquierda:* ¡Uhhm!!!...

*Diputados de la derecha:* ¡Muy bien! ¡Muy bien!

*Calvino:* Pido la palabra

*Lutero (presid. prov.):* Tiene la palabra el honorable diputado por Ginebra

*Calvino:* En cuanto a mi, soy de opinión que “colocó Dios la silla de su culto en el centro de la tierra, poniendo allí un Pontífice único a quien mirarán todos para conservarse mejor en la unidad<sup>4</sup>.” Por tanto ved lo que debéis de hacer.

*Beza (diputado por Lausana):* A decir verdad, atormentáronme también a mí por largo tiempo esos mismos pensamientos.”

*Una voz:* ¿Y a quién no atormentan?...

*Beza:* Veo a los nuestros divagando a merced de todo viento de doctrina...”

*Otra voz:* Según san Pablo.

*Beza:* Y levantados en alto caerse ahora a una parte, después a otra. Lo que piensan hoy de la Religión, quizá podrán saberlo; lo que pensarán mañana, no. La Iglesias que han declarado la guerra al Romano Pontífice ¿en qué punto de Religión convienen?. Recorredlo todo desde el principio al fin, y a penas encontraréis cosa afirmada por uno que desde luego no la condene otro como impía<sup>5</sup>.”

*Uno de la barra:* Por esto “los ministros protestantes no saben lo que creen, ni lo que quieren, ni lo que dicen...”

*Lutero (agitando la campanilla):* A nadie es lícito interrumpir

*El de la barra (levantando la voz):* “Ni aun saben lo que ellos aparentas creer<sup>6</sup> (*Murmullo general*).

*Lutero (agitando la campanilla):* Haré despejar la barra.

(*Un trueno espantoso interrumpió por momentos la sesión*).

*Lutero:* En consecuencia, veamos de unirnos en nuestras doctrinas, en nuestros pareceres, en nuestras instituciones: motivo por el cual nos hemos reunido bajo la sombra de una noche oscura...

*Una voz:* Y tormentosa por demás.

*Lutero:* Pero ante todo creo oportuno aconsejar a la honorable Cámara a que preste su cooperación para la elección de Presidente. En cuanto a mi persona, a quien como jefe de la Reforma habéis elegido temporáneamente para presidir esta sesión, de muy buena gana cedo

<sup>2</sup> Lutero en una carta escrita a Zuinglio

<sup>3</sup> Melanc., *Lugar.teol.* Wittemberg, 1521

<sup>4</sup> Calv., Inst.6 §11

<sup>5</sup> Teod. Beza, Epist a Andr. Dudicio.

<sup>6</sup> Juan J.Rousseau, *Lettres sur la montagne*

el lugar al mérito. Por tanto, cada uno de los honorables diputados exprese las razones en que apoya su voto, según el mérito que juzgue acreedor a un cargo tan honorable. Si fuera del agrado de la Cámara, propondría al honorable diputado por Ginebra.

*Galiffe (calvinista):* ¿Calvino? “Este hombre criminalmente famoso que levantó el estandarte de la más feroz intolerancia, de las supersticiones más groseras y de los impíos dogmas, fue un apóstol espantoso, a cuya inquisición nada podía escapar. El, en los dos años 1558 y 1559, hizo ejecutar sentencias criminales en número de cuatrocientos catorce<sup>7</sup> nada menos.

*Bucero (fraile apóstata y sacerdote casado):* Señores:” Calvino es un verdadero perro rabioso. Este hombre es malo.” (*Volviéndose a la barra*):”¡Guárdate, lector cristiano, de los libros de Calvino<sup>8</sup>!”.

*Voces:* ¡Muy bien!

*Calvino:* “Este malvado de Bucero...” (*poniéndose en pie*).

*Lutero (agitando la campanilla):* Llamo al orden al señor Diputado: están prohibidas las calificaciones personales

*Calvino:* Pues “este malvado” (*entre dientes y con más fuerza*) ha introducido un nuevo papismo, pues que ha aprobado la jerarquía de la Iglesia anglicana<sup>9</sup>.”

*Beza (discípulo querido de Calvino):* Por otra parte, Señores, “Calvino no ha podido habituarse jamás a la templanza, ni a las costumbres puras, ni a la veracidad; sino que ha permanecido siempre sepultado en el lodo<sup>10</sup>” No sé ahora cual sea la opinión del honorable diputado que se sienta a mi lado a quien yo debo mucho, y Calvino no poco.

*Worlmar (maestro de Calvino):* No puede negarse, señores que “Calvino es violento y perverso. Tanto mejor, pues para hacer nuestro negocio, este es el hombre que nos conviene<sup>11</sup>.” Este es mi explícita opinión.

(*Aplausos en la derecha*): ¡Bien, muy bien!

*Bucero:* Creo, señores, que la balanza ya propende demasiado hacia un lado. Hago indicación para que se adjudique la presidencia al gran jefe de la Reforma que temporáneamente nos preside.

*Carlostadio (maestro de Lutero):* Pido la palabra

*Lutero:* Tiene la palabra el honorable diputado por Wittemberg.

*Carlostadio:* recordarán los honorables diputados el día solemne de san Lucas del año 1512, cuando el teólogo Martín Lutero recibió el grado de doctor, jurando por *cuarta vez solemnemente* seguir la doctrina de la Iglesia romana y profesar su fe hasta la muerte. Presidía el acto solemne el que tiene ahora el honor de hablar. Pues bien, no pasó mucho tiempo que la gratitud se manifestó en toda su hermosura y esplendor. Perseguido por el Doctor tuve a gran suerte poderme refugiar en Suiza. A instancias del Doctor (*le viene la tos*)... fui desterrado de Sajonia, teniendo que ir de pueblo en pueblo mendigando *con expresión lastimosa* un pedazo de pan para mí, para mi cara mitad y para el querido fruto de mi harto desgraciado enlace (*risas*): pan que tenía que pagar con sermones duramente trabajados. Cansado de ir errante, como Caín, por una parte y otra, procuré que hiciera las paces. Convino en ello por un tiempo el Doctor, pero no contento con mis doctrinas me hizo desterrar de nuevo de las inmediaciones de Wittemberg, teniendo yo que establecerme en Basilea con un pequeño rebaño.

*Lutero (poniéndose en pie):* “Condenado, insensato, blasfemo, verdadera bestia, puerco, pagano, epicúreo, ateo...”<sup>12</sup>

*Muchas voces:* ¡Basta, basta!... ¡hemos entendido!

*Una voz:* ¡Calificaciones personales!...

*Otra:* Llame al orden...

*Lutero (agitando la campanilla):* Se llama al orden la sala.

(*Murmullo entre los diputados*).

*Calvino:* Señores, “verdaderamente Lutero es muy vicioso. ¡Ojalá cuidara de reprimir su incontinencia! ¡Ojalá se ocupara más en conocer sus vicios<sup>13</sup>...”

*Lutero:* ¡Oh! ¿quién habla?...

<sup>7</sup> Galiffe, Noticias Genealógicas, Ginebra, 1836

<sup>8</sup> Véase a Freundelfed: Tratado analítico de la historia, tomo II, página 369

<sup>9</sup> Calv., Inst. 5 § 4.

<sup>10</sup> Teod. Beza. Historie ecclésiastique del Eglises Reformées. Amberes, 4530

<sup>11</sup> Véase a Freundelfed: Tratado analítico de la historia, tomo II, página 369

<sup>12</sup> Epítetos que solía dar Lutero a sus contradictores.

<sup>13</sup> Calv. Obras, Amsterdam 1667

*Zuinglio*: Si tuviéramos que juzgar por los escritos, diría que “cuando leo un libro de Lutero” (con *prosopopeya*) me parece ver un cerdo inmundo (*risas*) gruñendo y marchitando las flores de un hermoso jardín: pues con esta misma impureza, con esta misma indecencia habla Lutero de Dios y de las cosas santas<sup>14</sup>.”

*Lutero (poniéndose en pie)*: “Zuinglio se figuraba ser un sol para alumbrar al mundo, pero no arroja más luz que *stercus in lucerna*”<sup>15</sup>

*Una voz*: ¿Qué quiere decir eso?

*Otra*: Estiercol, hombre...

*Lutero (agitando la campanilla)*: Llamo al orden la barra. No se interrumpe.

*Bullinger (discípulo de Zuinglio)*: “Zuinglio fue arrojado de la parroquia por razón de sus desórdenes: siendo sacerdote y párroco, se casó públicamente como Lutero<sup>16</sup>.”

*Una voz*: Y muchos otros más

*Lutero*: Es verdad

*Zuinglio*: “Si os dicen que peco por orgullo, por gula e impureza, creedlo sin trabajo: porque no solo estoy sujeto a estos vicios, sino también a otros<sup>17</sup>.”

*Una voz*: ¡Qué soberbia humildad!...

*Lutero*: “Zuinglio está satanizado, ensatanizado, y sobresatanizado. Ya se debe desesperar absolutamente de la salvación de su alma<sup>18</sup>.”

*Zuinglio*: Esto lo veremos después los dos

*Una voz en la barra*: Hablen del honorable Teodoro Beza.

*Heshusius*: Pido la palabra

*Lutero*: Tiene la palabra el honorable diputado por... no recuerdo (*risas*).

*Heshusius*: ¿Hablaré de Teodoro Beza? “¿Quién no se asombrará de la increíble desvergüenza de este monstruo, cuya vida sucia e infame es conocida en toda Francia por sus epigramas más que cínicos?. Sin embargo, al oírle hablar se diría que es un santo, otro Job o algún anacoreta del desierto, quizá más grande que san Juan y san Pablo, pues tanto cacarea su destierro, sus trabajos, su pureza y la admirable santidad de su vida<sup>19</sup>.”

*Schlusemberg*: Yo también diré.”Sí, este hombre obsceno, parecido a un demonio encarnado, lleno de artificio y de impiedad, no sabe más que vomitar blasfemias satíricas<sup>20</sup>. Estos son sus méritos.”

*Una voz*: “Nunca vio el mundo en un solo siglo una colección de miserables tales como Lutero, Zuinglio, Calvino, Melancthon, Carlostadio, Beza etc...<sup>21</sup>

*Muchas voces en los sillones de los diputados*: ¡Fuera de la barra!... ¡Silencio!...

*Otra voz (gritando de tal manera que los honorables quedaron atónitos oyendo)*: “Mientras la Iglesia católica atrae a sí continuamente a los protestantes más instruidos, más ilustrados y más distinguidos por su moralidad, nuestra iglesia reformada está reducida a tomar por reclutas los frailes apóstatas, lascivos y concubina-a-a-rios<sup>22</sup> (*Los diputados se agitan, protestan contra la barra. El ruido y la bulla se hace alarmante*)

*Lutero (agitando la campanilla logra después de algún tiempo restablecer la calma. Levantándose entonces de su sillón pronuncia la gran sentencia)*: “A la verdad señores, somos todos unos bribones<sup>23</sup>”.

La caída de un rayo en medio de la sala aterrorizó a los honorables, que huyeron precipitadamente en confusión fuera del recinto.

Se levantó la sesión.

<sup>14</sup> Obras de Zuinglio Tomo II pag. 474

<sup>15</sup> Respuesta de Lutero aZuinglio

<sup>16</sup> Bullinger, *Histoire de la reformation*. Zurich, 1838.

<sup>17</sup> Hospinien *Historia de los Sacramentos, To II pag.187*

<sup>18</sup> Hospinien, *Ibid*

<sup>19</sup> Mons. Segur, *Conversaciones sobre el protestantismo*, Pág.87

<sup>20</sup> *Ibid*

<sup>21</sup> El protestante Cobbet, *Historia de la reforma*

<sup>22</sup> Sacado de un periódico alemán

<sup>23</sup> Palabras escritas por Lutero poco antes de morir.

## **RUINAS SAGRADAS**

### **XVI.- BAEZA**

Convento de Franciscanos Recoletos de san Buenaventura, extramuros  
Convento de religiosos Franciscanos, cuyo crucero sirve hoy para teatro  
Colegio con su iglesia y convento de Carmelitas descalzos  
Convento de religiosos de la Merced  
Convento de Trinitarios descalzos  
Convento de Trinitarios calzados.  
Convento de Religiosos de san Francisco de Paula.  
Convento de san Felipe Neri; pasó a oficinas del Estado y hoy está unido al Seminario.  
Comunidad del Santo espíritu, donde se refugiaron los Dominicos en 1812, y después desaparecieron ambos por completo.  
Convento de Religiosas de santa Clara  
Convento de san Ildefonso de Mínimas.  
Convento de Santa María de Gracia, de Dominicas.

### **PARROQUIAS**

San Juan Bautista.- San Pedro Apóstol.- Santa Cruz.- San Vicente Mártir.- San Marcos.- San Miguel.- San Gil.

### **ERMITAS**

San Benito.- Santa Quiteria.- San Lázaro.- La Madre de Dios.- San Antonio Abad.- Los Reyes.

### **EN EL SIGLO PASADO**

Dos magníficos conventos de Padres de la Compañía de Jesús.  
Colegiata del Alcázar.

### **XVII.- SEGORBE**

Convento de la Esperanza Jerónima.- Destruído. Levantada una capilla a Nuestra Señora de la Esperanza, dedicada al culto.  
Convento de San Blas, de Franciscanos.- Destruído. Hoy castillo.  
Convento de Santa Ana, de Mercedarios.- Arruinado. La iglesia dedicada al culto.  
Convento de Santo Domingo, de Dominicos.- Casas particulares. La hermosa y espaciosa iglesia convertida en posada.  
Convento de San Francisco, de Capuchinos.- Convertido en fábrica.  
Ermita de Nuestra Señora de Loreto.- Destruída.

#### *En la Diócesis de Segorbe.*

ALTURA.- Real Cartuja de Vall de Cristo, fundada en 1385 por D. Pedro IV de Aragón y sus hijos los infantes D. Juan y D. Martín.- Es un montón de escombros tan soberbio edificio.  
GÉRICA.- Convento del socorro, de Agustinos calzados.- Destruído. La iglesia al culto.  
Convento de las llagas de san Francisco, de Capuchinos.- Destruído.  
CAUDIEL.- Convento de Nuestra Señora del Niño Perdido, de Carmelitas.- Hoy cárcel, almacenes y teatro. La iglesia al culto.  
VIVIER.- Convento de San Francisco, de Mínimos.- Cárcel. La iglesia al culto.  
MONTÁN.- Convento de Nuestra Señora de los Dolores, de Servitas.- Destruído. La iglesia al culto.  
CHELVA.- Convento de San Francisco, de Franciscanos.- Destruído.  
CASTIELFAVIT.- Convento de San Guillermo, de Franciscanos observantes.- destruido.

### **XVIII.- BAZA**

Las destrucciones vandálicas que en Baza han tenido lugar desde el reinado de Carlos III, sin contar las ermitas y pequeños santuarios de dentro y fuera de la población, son:

- Real Monasterio de San Jerónimo, fundado por los primeros duques de Abrantes, conquistadores de la ciudad. El edificio era vastísimo, encerrando dentro de su perímetro tres soberbios claustros con balaustrada de mármol y una inmensa huerta.

Con las maderas, hierros y mármoles de su derribo se equiparon algunas casas particulares, y los trozos de pilastras y columnatas que no tuvieron acomodo, andan todavía rondando por calles y paseos. Parte del solar se ha vendido recientemente en seis mil duros, levantándose en él una fábrica de vapor para la elaboración de harinas y aceites.

El templo de San Jerónimo de Baza, espacioso y esbelto como todos los de la Orden, pudo salvarse en 1848, aunque con pérdida de su sacristía y campanario; sigue abierto al culto, si bien no puede sostenerse por falta de elementos y de personal eclesiástico.

-Real Convento de la Merced Calzada. El edificio, tan suntuoso como el anterior, tuvo la misma suerte, siendo hoy todo él un informe montón de escombros. La iglesia se conserva intacta, y después de la colegiata es la mejor y en la que se da culto más esplendoroso, por la circunstancia singularísima de venerarse en ella desde tiempo inmemorial a Nuestra Señora de la Piedad, representada por una de piedra de origen apostólico, tan comprobado como el de la Virgen de Atocha en Madrid y el de la del Pilar de Zaragoza.

- Convento de Santo Domingo, de la Orden de Predicadores. Convertido hoy en fábrica de fideos, mitad en viviendas ruinosas. El claustro, que amenaza venirse a tierra por falta de reparación en los tejados, es una bellísima escultura de orden dórico, que pagarían a peso de oro los extranjeros. La iglesia, que era espaciosa y del mismo orden, fue derribada por los franceses durante la guerra de la Independencia. Hoy sirve de aduana de granos, conservándose solo para el culto la capilla del Rosario y la torre sin campanas.

-Convento de San Francisco, de la Orden de Observantes. El grandioso templo y el claustro conservan sus naves, componiendo ambos cuerpos una inmensa posada, con el nombre escrito con letras muy grandes: *Parador de Levante*, y leído por el pueblo: *Posada de San Francisco*.

- San Antonio Abad, también de la Orden franciscana. Una buena parte del convento en ruinas, y lo restante con el templo deteriorado, pero en pie, ha servido sucesivamente de taller de cordonería, de teatro y de cuartel militar; siendo hoy propiedad de una casa que la utiliza en depósito de esparto.

- Convento de Canónigos de *Sacti Spiritus*. Antiguo Hospital y casa-cuna, de que no quedan ni aún vestigios. El templo fue reedificado hace cosa de veinte años a expensas de los fieles, y el culto está a cargo de algunos jóvenes seglares, celebrándose el santo sacrificio de la Misa en la festividad de Pentecostés, por falta de sacerdotes que puedan hacerlo con más frecuencia.

- Oratorio de San Felipe Neri. El edificio convertido en casa particular, y la iglesia es muy concurrida por hallarse en el centro de la población, y por venerarse en ella una maravillosa imagen de Nuestra Señora de los Dolores, obra maestra del célebre Moro, escultor granadino. Su culto está a cargo de un capellán honorario, y se costea por una Cofradía compuesta de personas distinguidas.

## DE RELIGIOSAS

Monjas de Santa Isabel.- Propiedad particular el convento y la huerta; se ha ensanchado ésta con el derribo de aquel, aprovechándose en viviendas lo mejor del edificio, y el resto lo ocupan hoy las Hermanitas de los pobres, mediante un arrendamiento que paga el Municipio. La iglesia está a cargo de las mismas Hermanitas, las que, careciendo de capellán por escasez de clero, tienen que ir a comulgar a las parroquias muchos días, y los festivos llevar a los ancianos asilados a oír Misa donde puedan alcanzarla

## XIX.- BAENA.

### EXTRAMUROS

Ermита de San Blas. No existe mas que el sitio.  
Ermита de San Antón. Convertida en casa de labor.  
Parroquia de la Magdalena. Destruída.

### INTRAMUROS

Ermита de San Juan. Convertida en casa de vecindad.  
Parroquia de San Pedro. Destruída.  
El rico hospital de Jesús Nazareno, próximo a cerrarse por falta de recursos.

Convento de Dominicos, Guadalupe: se conserva la iglesia, y la casa convertida en paseo público.

Idem de San Francisco. Magnífica iglesia en que se tributan muy solemnes cultos: Este convento fue comprado por algunos particulares con el laudable objeto de conservarlo para religiosos. Hoy se trata de establecer en él una Comunidad. Desde la exclaustración es casa de vecinos, con cuyos módicos alquileres se repara.

Parroquia de San Bartolomé, la más céntrica y concurrida del pueblo. Su torre amenaza ruina, no solo a la iglesia, sino también a algunas casas del barrio

La hermosa parroquia de Santa María, el convento de monjas dominicas de la Madre de Dios, el Salvador (ayuda de parroquia), el Buen Suceso, cementerio público y otras ermitas de menos importancia; todos estos edificios de encuentran muy faltos de reparos.

## XX.-JATIVA

Santo Domingo, de la ínclita Orden de Predicadores: su convento, en deplorable estado de obras, hállase ocupado por una fábrica de tejidos y varias familias pobres que lo habitan; la iglesia, después de haber presenciado inauditos escándalos, ora convertida en salón de baile, ora en club demagógico, ha sido en cierta manera rescatada por las señoras del Sagrado Corazón, que han instalado en ella la Escuela dominical para jóvenes adultas.

San Francisco, de la Regular Observancia: su iglesia y la de San Agustín viéronse atrozmente profanadas a raíz de la exclaustración, aunque muy luego, diríamos que por milagro, pudieron repararse los estragos causados, continuando hasta hoy abiertas al culto. El vastísimo convento, cuyas obras no habían terminado aún al abandonarlo sus legítimos dueños, se halla convertido en cuartel.

Nuestra señora de la Merced, Redención de cautivos: su convento destinado a varios usos, todos profanos, y la iglesia reducida a parroquia hace algún tiempo.

La Trinidad de Padres redentoristas: su convento, transformado en vivienda de particulares, apenas conserva alguno que otro vestigio de lo que fue: la iglesia, por mucho tiempo almacén de paja, ha sido últimamente destruida en parte para instalar en ella un círculo obrero escarlata, que lo mismo baila por Carnaval que discute a su manera en el resto del año.

El carmen Calzado: su convento e iglesia, de bellísima estructura e inmejorable fábrica, fueron arrasados por completo en odio de la Religión y utilidad quizá de algunos patriotas, muy exaltados cuando el hecho se perpetró; pero que después fueron moderantizándose, según acostumbran a hacerlo los más expertos en el oficio.

San Agustín, de Padres de este título: su convento, en el cual se instalaron al principio las escuelas de instrucción elemental y juzgado de primera instancia, figuró más tarde como colegio e instituto de segunda enseñanza y colegio de Padres escolapios sucesivamente, viéndose hoy transformado en palacio de los tribunales de justicia de aquella Audiencia: la iglesia, rehabilitada después de su violenta profanación, sigue abierta al culto.

Convento e iglesia de Padres capuchinos: esta última permaneció siempre consagrada a su objeto, y en cuanto al primero, tras un largo período de relativo abandono, ha sido por fin restaurado a solicitud de generosos sentimientos, que lo hicieron digna morada de las Hermanitas de los pobres y sus ancianos asilados.

San Onofre, de Padres franciscanos descalzos: moderna construcción de fábrica solidísima, excitó al principio la codicia de los revolucionarios, que meditaban aprovecharse de su demolición; mas el celo religioso de personas influyentes logró parar el golpe y establecer en dicho convento la casa de beneficencia que hoy existe, quedando abierta al culto su espaciosa y bien proporcionada iglesia.

El pintoresco monasterio titulado de Mont-Sant, dependencia de los cistercienses de Valldigna, convertido a la fecha en una especie de quinta o casa de recreo, en cuyo huertecito aún se observan góticos restos del vetusto santuario.

## BIBLIOGRAFÍA

*Souvenirs du troisième centenaire de la mort de sante Thérèse, Poitiers, tipografía Oudin, rue l'Eperon, 4.- Año 1883.*

Es un grueso volumen de más de seiscientas páginas en cuarto menor, en el que se resumen todas las fiestas más principales que en obsequio de la Santa se han celebrado en

todo el orbe católico con motivo del centenario tercero de la preciosa muerte del Serafín del Carmelo. Muy completo este trabajo respecto a las noticias de Francia; es muy incompleto respecto a España, pues a penas refiere la centésima parte de lo que ésta hizo en obsequio del serafín del Carmelo. De todos modos es una obra estimable, porque da un resumen general de lo que el orbe católico hizo para honrar a la Santa.

*Ramillote de flores místicas y ascéticas, sacadas de las obras de santa Teresa de Jesús, por Ramón Tavares y Lozano. Madrid, biblioteca de la Ciencia cristiana, calle Villanueva, 5, 1883. Precio: 2 pesetas.*

Como dice su mismo nombre, es este libro una colección de trozos selectos de las obras de la inspirada Doctora, muy a propósito con su lectura para inflamar los corazones en el amor de Dios y de la Santa.

*Tratado filosófico-teológico acerca de lo sobrenatural, en que se prueba su existencia por los hechos extraordinarios que se manifestaron en santa Teresa de Jesús, por D. José Viñas y Camplá, canónigo de la insigne colegiata del Sacro-Monte de Granada.- Granada, librería de José López, San Jerónimo, 29. (1883).*

En pocas páginas el autor desarrolla su tesis, hoy día de tanta trascendencia, porque todo conspira a negar el orden sobrenatural. Prueba, en los preliminares de la obra con vigor filosófico la existencia de este orden, y luego entra a demostrar que la Santa vivía en este estado, y que los hechos psicológicos que en nuestra Santa se manifestaban eran obra de Dios, haciendo ver que no tenían tales operaciones obradas en el alma de Teresa de Jesús origen inmediato en las fuerzas naturales. Prueba por fin, que las operaciones o fenómenos espiritistas tienen por autor al demonio, y que nada tienen que ver con los milagros de la gracia de que la Santa da cuenta en sus inmortales escritos, y que Dios obraba en ella por puro amor.

Es un precioso opúsculo que honra a su piadoso e ilustrado autor, y digno de ser conocido por todos los que aman al Serafín del Carmelo y tienen celo por su honra. Se halla en casa el autor, Sacro Monte, Granada.

## CRONICA NACIONAL

Ha muerto en Madrid, casi repentinamente, donde fue a predicar, nuestro querido amigo y devotísimo teresiano Dr. D. Francisco Aguilar, canónigo de Avila y Provisor eclesiástico que fue de aquella diócesis. No olvidarán su trato amable y las pruebas de cariño todos los peregrinos que vinieron a la primera peregrinación teresiana en 1877. Rueguen por su alma nuestros lectores, para que Jesús y su Teresa le hayan acogido en su seno, premiándole su celo y amor por las obras de la Santa.

- En la capilla del Palacio episcopal el día 15 de Enero celebró sesión la Obra Pía para combatir el vicio de la blasfemia, presidiendo el acto el excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo. El reverendo Director leyó una Memoria expositiva de los actos que había verificado la Obra Pía al objeto de conseguir su cristiano y civilizador propósito, dando cuenta más detenida de las gestiones hechas para pedir a las Autoridades que por los medios puestos a su alcance apoyasen sus trabajos. Después, varios asistentes usaron de la palabra, se leyó una poesía catalana contra la blasfemia, y su Excelencia Ilustrísima dirigió su autorizada voz a la concurrencia, aplaudiendo los fines de la nueva Institución, haciendo notar que la blasfemia constituía una terrible ofensa contra Dios contra la sociedad y contra el individuo, y propuso que se elevase a las Cortes una exposición en súplica de que se modifiquen las prescripciones del Código penal a fin de lograr que sea más eficaz la acción de las Autoridades y tribunales en el castigo de la blasfemia. Como fruto de los desvelos de la Obra Pía se ha logrado ya que el muy ilustre Alcalde accidental de Barcelona haya dictado severas disposiciones contra aquellos de sus empleados que blasfemen o hablen indecorosamente.

- El Alcalde de León ha publicado un bando con objeto de extirpar el vicio de la blasfemia. Consta de cuatro artículos, en los que pone penas a los blasfemos y a los que cometan actos de inmoralidad por medio de escritos o dibujos indecorosos en las paredes y puertas de los edificios. Manda a los dependientes del Ayuntamiento que cuiden del cumplimiento del bando y que conduzcan a su presencia a los infractores para imponerles el merecido castigo.

- Una Comisión de señoras distinguidas de Granada se ha presentado al gobernador civil y al Alcalde, con una exposición firmada por más de quinientas, en que se pide, respetuosa pero enérgicamente el castigo de la blasfemia según el Código, y que no se permitan los trabajos públicos ni abrir establecimientos en los días festivos. Aplaudimos de todas veras un acto tan honroso para las señoras como digno de ser imitado, y esperamos que las Autoridades las atenderán con el celo e interés que debe inspirarles el respeto a la Religión y a la bien entendida cultura de nuestra querida patria.

-El Alcalde de Villada, importante villa de la provincia de Palencia, ha dictado un bando con fecha 29 del pasado, imponiendo al blasfemo cinco pesetas de multa, sin perjuicio de entregarle a los tribunales.

Análogas disposiciones han dictado a sus administrados las primeras autoridades de Vitoria, Salamanca, Burgos y Santander.

- El día 25 de Enero tuvo lugar en la iglesia de la caridad de Cartagena el solemnisimo acto de abjurar de sus errores y recibir las aguas del Bautismo, por manos del celoso Cura-párroco, un joven italiano de 26 años que se hallaba afiliado a la secta luterana. Fue apadrinado por el opulento banquero D. José Jesús Pedreño.

- En la iglesia del Sagrario de Sevilla ha hecho la abjuración de sus errores un inglés nacido en el protestantismo, y dos de sus hijos están aprendiendo el Catecismo para ingresar solemnemente en el seno de la Iglesia católica.

- El Emmo. Sr. Cardenal Payá, arzobispo de Santiago, a sus expensas ha reedificado el antiguo monasterio llamado de Santa María de Longo, distante un kilómetro de la capital de la archidiócesis, y cuya fundación data desde el siglo XII, con el objeto de dar asilo a una Comunidad de Religiosos Mercenarios y establecer un manicomio, todo lo que es ya una realidad.

- La Diputación de Vizcaya ha subvencionado con 30,000 pesetas a la universidad de los jesuitas en Deusto.

-Los que piden *hechos* a los predicadores de nuestra santa fe, pueden apuntar éste que recortamos de los periódicos. Dice así uno de ellos, por cierto nada católico:

“Cartas de Andújar manifiestan que atemorizados los ánimos por la sequía pertinaz que venía sufriendose, acordaron sacar en rogativa solemne la milagrosa imagen de Nuestra Señora de la Cabeza, que se venera en su santuario de Sierra Morena.

“Pueden nuestros lectores figurarse hasta dónde rayaría el entusiasmo, cuando al entrar Nuestra Señora en las calles de la ciudad comenzó a caer la anhelada lluvia.

“El pueblo en masa enronqueció a fuerza de ¡vivas! Y alabanzas a la Virgen de la Cabeza.”

- Ha pocos días condenó el excelentísimo e ilustrísimo Sr. Arzobispo de Burgos al periódico que se publicaba en dicha ciudad con el título *La voz del orden público*, e inmediatamente, según vemos en otro que tenemos a la vista, ha tenido que suspender su publicación, no solo por falta de suscriptores, sino porque en la ciudad no ha habido imprenta que quisiera encargarse de la impresión y tirada.

Nuestra enhorabuena a la católica Burgos.

## CRONICA EXTRANJERA

*L'Unitá cattolica* refiere que, hablando recientemente Su Santidad con un miembro de la nobleza romana, dijo textualmente:

“Nunca transigiremos hasta que se nos dé entera libertad y plena independencia.

“Hasta ese momento seguiremos viviendo como vivían nuestros gloriosos predecesores en los tres primeros siglos de la Iglesia, estando como estamos seguros de que no ha de faltarnos el auxilio de Dios, y de que las puertas del infierno no prevalecerán.”

-La campaña de los liberales y francmasones de Bélgica contra la Iglesia está dando allí los mismos frutos que en todas partes.

Se va a establecer el servicio militar obligatorio para los religiosos y seminaristas. Dice además *El Bien público* de Gante, que gran número de religiosos y sacerdotes de las circunscripciones de Bruselas ha recibido la orden perentoria de proporcionarse el uniforme de la Guardia cívica, en la cual han sido inscritos, y en la que deben empezar a prestar servicio.

Toda la prensa católica belga ve en estos hechos una nueva prueba de la profunda estulticia que reina en los altos círculos de la conservaduría doctrinaria.

Y hasta el mismo famoso M. Frères ha tenido que protestar recientemente en la Cámara contra esas pretensiones radicales inspiradas por el odio al traje sacerdotal.

-Las sectas masónicas de Italia, con el objeto de contrarrestar la gran peregrinación que hicieron el año último veinte mil católicos, habían organizado una burda parodia de aquella al sepulcro de Víctor Manuel, usurpador de los Estados del Papa, creyendo combatir de ese modo la influencia del pontificado.

Al efecto las logias enviaron Comisiones que pusieron reclamos en los periódicos, consiguieron rebajas en los ferrocarriles y prepararon en Roma hospederías casi gratis. Tanto se agitaron los masones italianos que aseguraron llegaría el número de los *peregrinos* patrióticos a la fabulosa cifra de cien mil; pero llegó el anunciado día, y los masones italianísimos, a pesar de los diabólicos manejos de sus logias, a pesar de los anuncios de la prensa, de la baratura en los viajes y de los hospedajes preparados, consiguieron... un fracaso, pero tan solo se reunieron algunos centenares. Sirva esto de lección a los que se declaran enemigos de la Iglesia, porque no pueden vivir tranquilos con su conciencia; y... hasta la otra.

-Han abjurado el anglicanismo el Rdo. Benson Falum, vicario de la iglesia de Santa Magdalena de Oxford, y el Rdo. Dyne Godley, adherido al Colegio Manuel de Cambridge. También han abrazado la religión católica el Dr. Mauricio Rosenthal, catedrático de la Universidad de Viena, su esposa y dos hijos que pertenecían al judaísmo; la imponente ceremonia de su bautizo tuvo lugar en la capilla del Príncipe-Arzobispo, quien se dignó admitir a los neófitos en el seno de la verdadera Iglesia.

-Según los últimos datos estadísticos publicados, el número de los individuos pertenecientes a la ínclita Compañía de Jesús asciende hoy a 10.329, distribuidos del siguiente modo: en Italia 1.558; en Bélgica, Alemania, España y las Repúblicas hispano-americanas y Méjico 4.933; por último, en Inglaterra y los Estados Unidos, 4.805.

-Otro atentado contra el Vaticano:

“ La última explosión causada en el Borgo, cerca del Vaticano, fue de una bomba de hierro, y se han confiscado dos de la misma especie que dejaron de estallar por defecto de las mechas

“Se ha organizado un servicio que estará a cargo de guardias de la paz y carabineros para vigilar los alrededores del palacio pontificio.

“Al ocuparse de estos hechos algún periódico, exclama: Y todavía se dirá después de esto que no está preso el Papa.”

- El Príncipe de Gales, protestante, fue invitado en Francia, donde se hallaba durante la Exposición universal del año 1878, para asistir a una carrera de caballos que tenía lugar en domingo, y se negó a concurrir a ella. La Comisión del Gobierno reiteró la invitación, y el Príncipe pidió por telegrama a su madre, la reina de la Gran Bretaña y emperatriz de las Indias, el permiso para asistir por aquella sola vez a la expresada diversión; y la reina Victoria se lo negó, diciendo que los Príncipes y los Soberanos deben ser los primeros en dar a sus pueblos ejemplo de respetar la religión y de temer a Dios.

En Alemania el año último, habiendo dispuesto la Autoridad militar de un distrito para revista a las fuerzas de guarnición del mismo en un domingo, el príncipe Alberto revocó y dejó sin efecto dicha disposición por orden del Emperador su padre.

-La Emperatriz Eugenia se ha suscrito por la cantidad de 10.000 francos anuales para Dinero de san Pedro; la princesa Clotilde por 5.000 y el príncipe Víctor por 1.000 expresando su deseo de ir personalmente a Roma a poner esta suma a los pies de Su Santidad.

- El general Washington, en la orden del día que dio a sus tropas con fecha 3 de agosto de 1776, se expresaba de esta manera:” En lo sucesivo y hasta nueva orden se dispensa de

servicio al ejército todos los domingos, para que los soldados puedan cumplir sus deberes religiosos y descansar. “Además manifiesta su indignación de que se haya hecho una costumbre de moda entre las tropas el hábito de blasfemar y de jurar, y espera que “ los oficiales se esforzarán, ya con su influencia y también con su ejemplo, para poner término a tan grave mal; porque de lo contrario deben persuadirse ellos y sus soldados que no podríamos esperar para el triunfo de nuestras armas la bendición del cielo, si le insultamos con nuestra impiedad y con nuestro escándalo.”

**CASTIGO DE LOS ENEMIGOS DEL CRUCIFIJO.**- El año pasado un *célebre Sarrazín*, reconocido por digno de ser nombrado juez de paz en Sainte-Hermine, tuvo el valor de mandar quitar el santo Cristo que había sobre la mesa delante de su sillón magistral. Aquel santo Cristo fue quitado del sitio de honor que ocupaba, para echarlo sobre un antiguo mueble en un rincón del despacho. Pues bien, al cabo de algún tiempo a las tres de la tarde, aquel mismo hombre cayó desvanecido en aquel mismo sitio donde se encontraba el santo Cristo que él había hecho quitar. Al instante se avisa al médico, llega apresuradamente, le da una sangría, después de lo cual recobró algo el conocimiento, pero sin poder hacer ningún movimiento ni pronunciar distintamente una sola palabra. Le colocan en unas anjarillas que sirven para llevar a los muertos, y de esta manera salió del tribunal un desdichado que creía desterrar de allí la imagen de Aquel que se reserva el poder de volver al mismo cuando lo tenga a bien.

No dudo que comprenderéis cuanto debió impresionar aquella escena a la multitud que acudía cuando pasaba la litera. Al ver tendido en ella sin movimiento y casi sin vida a un hombre a quien se había visto llegar algunas horas antes con semblante robusto, muy orgulloso e impío, que subido en su sillón se atrevió a poner su mano sacrílega sobre el santo Cristo para desterrarlo de su presencia: cada uno exclamaba a su manera: Heos aquí un *castigo asombroso*.

## HECHOS EDIFICANTES

### COMO MUEREN LOS ANGELITOS

La niña Mercedes Villalonga y Pi subió el cielo en 9 de Diciembre próximo pasado antes de cumplir tres años, parvulita que frecuentaba el colegio de las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, en el ensanche de Barcelona.

Como lectores de la *Revista* conocen ya a esta niña, pues es la misma de quien referimos en Agosto pasado el hecho edificante que llevaba por epígrafe “una conversión increíble”, creemos estarán ansiosos de saber los últimos días que este angelito vivió sobre la tierra, según lo hemos recogido de labios de sus piadosos y nobles padres y de las profesoras de la Compañía de Santa Teresa de Jesús.

Todo hacía presentir su próxima muerte, pues reunía una inteligencia y reflexión rarísimas en su corta edad.

Hallándose en Bagur, donde fue a veranear con sus padres, poco antes de despedirse de los conocidos de aquella villa repetía varias veces: Ya no os veré más, no volveré más aquí. Lo mismo repetía a su buen padrino algunas veces: No volveré más a Bagur.

En su larga y penosa enfermedad siempre rogaba a sus papás y conocidos que rodeaban su lecho que rezasen a la Virgen o al Niño Jesús y con esto se le calmaba la tos.

Recordando que en el colegio al hacer el cuarto de hora de oración juntaba las manecitas, lo hacía así también muy a menudo, rezando al Niño Jesús y a la Virgen, a los que profesaba especial amor. Cuando estaba delicada le decía su maestra: Mercedesitas, esta enfermedad de la tos es un regalito del Niño Jesús que te ama mucho. ¿No es verdad?.- Sí que me ama, y por eso quisiera ir al cielo a verlo, replicó con viveza.- A veces se iba a su maestra y le decía: - Quiero ir al cielo a ver al Niño Jesús. Cuando las mayores le decían alguna cosa por ver si se enfadaría, como antes, les replicaba:- Idos, idos, ¿Creeréis que me haréis enfadar? No, no lo lograréis, porque ya me he convertido.

Cuando vio un día que comulgaban las Hermanas, les decía:-¿Qué habéis recibido al niño Jesús? ¡Cuan bueno debe ser! ¿Por qué está encerrado allí dentro?. ¡Quién tiene la llave? Y al ver a las Hermanas recogidas orando después de la Comunión decía a las otras niñas: ¡Qué cosas deben decir al Niño Jesús!

Explicándole la maestra que cuando vienen tentaciones es bueno invocar el nombre de Jesús y santiguarse, porque huyen los demonios de la señal de la cruz, díjole despacito un

día:- Ahora me he santiguado, porque el negrilla me tentaba para que pellizcase a una señorita, y yo no lo quiero hacer.

Entraba en el oratorio muchas veces, y decía con gran fervor: "Dulce niño, bello amante, sol radiante del Edén, vengo a *velte*, vengo a *amalte*, vengo a *dalte* el parabién."

Muchas veces repetía aquella jaculatoria tan sabida, pero aplicándosela a sí: "Corazón de Jesús puesto en agonía, apiadaos si yo muero en este día" Las otras parvulitas le replicaban que no lo decía bien, que no debía decirlo así: sino de los que mueren en este día.- No, no, replicaba la buena Mercedes, que esto es para mí. Como si ya presintiese su muerte próxima y se preparase para morir santamente.

A veces pedía ir al jardín a hacer el cuarto de hora de oración, porque decía:- Si viene el Niño Jesús y me pregunta cómo te llamas, como a santa Teresa de Jesús, yo le diré: Yo soy mercedes de Jesús, porque el Niño Jesús es mío.

Era devotísima de san José porque era el ayo del Niño Jesús, y al cantarle la plegaria, decía: su buen padre cariñoso, mil tiernos besos *me* daba.

Pero basta con lo dicho, lectores míos, pues aunque es sabrosa esta materia, temo molestaros, y como queda mucho por decir, la reservamos para el próximo número. Sirva entre tanto de consuelo a sus bondadosos padres lo dicho, y de edificación y admiración a todos, pues pasma en tan corta edad tanto conocimiento y amor y temor del Señor.

E.

## RETIRO MENSUAL. - Día 15 de Febrero

MAXIMA.- Dejarnos en las manos de Dios es lo más acertado en todo. (*Santa Teresa de Jesús*)

VIRTUD.-Total abandono en las manos de Dios.

REFLEXIONES. En el tiempo de la abundancia, de la paz y del descanso, muchos amigos tiene el hombre; mas en el tiempo de la escasez y del trabajo el hombre se halla solo; así pues, ¡ay de aquel que en los hombres confíe, frecuentes y amargos engaños experimentará!. *Todo es falso en el mundo; no hay de quien se fiar*, decía la experimentada santa Teresa de Jesús, por lo que, a fin de que no suframos desengaños y desencantos en el trato con los hombres, nos da esta breve pero importantísima enseñanza: *Solo Dios basta*. Y en verdad solo Dios basta, mas no para aquellos de fe tardía y de esperanza adormecida, que dudando de Dios, buscan el auxilio y ayuda en los hombres, sino para aquellos que, como el real Profeta, saben decir: *En ti Señor he confiado, jamás seré confundido*. Arrojémonos en las manos de Dios y en ellas depositemos nuestros asuntos e intereses. Es Pastor que da la vida por sus ovejas; Amigo que ama a los suyos hasta el fin; es Padre que espera le pidamos para de El recibir; es para nosotros Camino, Verdad y Vida. Olvidemos, pues, a los hombres, cañas quebradas, palillos de romero seco con sus valimientos y sus ayudas; busquemos solo a Dios, a quien si se tiene nada hace falta; inclinémonle a nuestro favor y auxilio, diciéndole: *Mi Dios y mi todo*.

PRÁCTICA.-Sea la de una piadosísima persona la que tan abandonada está en las manos de Dios y tanto de El espera, que nada habla, nada escribe, en nada se ocupa, sin que antes se haya postrado delante de Dios, un solo minuto, muchísimas veces, suplicándole su bendición y ayuda.

## GRACIAS

QUE SE PIDEN A SANTA TERESA DE JESUS, Y SE ENCOMIENDAN A LAS ORACIONES DE SUS DEVOTOS.

El triunfo de la Iglesia, la libertad de nuestro amantísimo Padre León XIII, la prosperidad de España.- Los misioneros de Santa Teresa de Jesús.- La Archicofradía, Rebañito y Compañía de Santa Teresa de Jesús.- Las Misiones católicas.- Las Comunidades religiosas.- Francia.- Italia.- Alemania.- Las fundaciones de Orán y Portugal.- Los seminarios conciliares.- La educación y enseñanza católicas.- Cinco vocaciones religiosas contrariadas.- La Compañía de santa Teresa de Jesús.- Una grave y urgente necesidad.- Una nueva obra de celo.

## LA ESPAÑA DE SANTA TERESA DE JESUS

SOCORRIENDO CON ORACIONES Y LIMOSNAS AL ROMANO PONTIFICE CAUTIVO Y POBRE

*Suma anterior*.....2,779 rs.

G.R.D. Por León XIII cautivo y pobre: Santa Teresa de Jesús alcanza su libertad.....30 “

A.J.Y. ¡Ay qué amarga es esta vida! ¡Qué duros estos destierros!

Esta cárcel y estos hierros, en que el alma está metida.....22 “

---

TOTAL.....2.831 rs.